

III

En la tienda de la reina, tienda gentil y gallarda que de la del rey Fernando muy poco distante estaba, sin saberse cuándo ó cómo, sin adivinar la causa se prendió un fuego violento que á las tiendas inmediatas se comunicó bien pronto sin lograr nadie apagarlas, y la reina decidió porque salir no pensaba de aquellos hermosos campos hasta tener conquistada esa tierra tan querida, que otras tiendas levantarán hechas de madera y piedra y estas las primeras casas fueran de aquella ciudad que aún hoy Santa Fé se llama.

IV

Seis meses duró aquel sitio, seis meses y aún más duraría que eran los moros tan bravos cual los bravos que atacaban, es la falta de los víveres, la triste desconfianza, no hubiesen rendido al fin á aquella gente esforzada. Alentados los cristianos á cuyo frente marchaban sus reyes, al fin vencieron al rey moro de Granada. Pérdidas por ambos lados hubo en guerra tan infesta sensibles en unos y otros que la sangre derramada: de moros ó de cristianos era al cabo sangre humana, y un viernes, el dos de Enero, en la ciudad penetraban los cristianos, colocando sus banderas en la Alhambra.

MATILDE GÓMEZ.

(Continuará.)

¿Civilización?

La sensación causada en toda España por las desgracias ocurridas en la carrera de automóviles París-Madrid, ha sido realmente profunda. Las fiestas preparadas, los egapes en proyecto, las luminarias, públicas y las recepciones oficiales han quedado en suspenso por la enérgica y sensata orden del Gobierno francés prohibiendo esas atrocidades, que, si no llevasen en su entraña la pequeñez de una competencia exclusivamente mercantil, podrían calificarse de locura. Diez muertos y multitud de heridos ha causado esa desenfadada y estúpida carrera, en que si de lamentar es que hayan perecido los «chauffeurs» contratados por los fabricantes, lo es mucho más el infortunio de esos obreros, de esos dos militares, de esa mujer y de esa desdichada criatura que han encontrado en plena carretera la muerte, víctimas de la codicia y de la estupididad humana.

Porque hay que decirlo con toda claridad, en lenguaje de la calle. Esas fiestas de la «civilización», á que tan irreflexivamente se asocian los poderes públicos, sin finalidad manifiesta, sin objetivo práctico, sin poder ofrecer las enseñanzas de la experimentación para algo conveniente, constituyen en sí mismas una barbarie.

Representan un retraso moral; una regresión espantosa hacia los oscuros tiempos de la decadencia romana. No se tome esto como exageración lírica. Tended la vista por los campos desolados á que el temible automóvil ha llevado el espanto y la muerte; entrad en las ciudades que la siniestra tropa había de atravesar; recorred, no las calles emperigliadas, revocadas, recubiertas de afeites como cara de vieja libidinosa y cuando hayáis empapado vuestra alma en el dolor ajeno que surge por doquiera á vuestro paso, meditad sobre el homicida espectáculo suspendido, pensad qué gran adelanto significa é integra para la humanidad que un caballero particular cualquiera, á trueque de romperse la crisma y de

describirse á los que encuentre, se de el gustazo de caminar con velocidad mayor que un tren expreso.

Y lo estupendo del caso es que lo que ha sucedido estaba previsto, se sabía por los que de estas cosas entienden. Los «accidentes», estos pequeños accidentes en que diez hombres pierden la vida estaban «descontados». Se aseguraba de antemano que todos los automovilistas no podrían llegar á Madrid al fin de la carrera.

¿Cómo, pues, se ha permitido esta inmensa locura? Cuando la carrera París-Berlín, Bélgica obligó á los automovilistas á marchar por su territorio á velocidades racionales. Esta lección de un Gobierno prudente, precisamente en un pueblo al que la mecánica debe sus mayores adelantos, debía haberse tenido en cuenta por los Gobiernos francés y español, para no tolerar el suicidio de unos cuantos monomaníacos y el asesinato inconsciente de los pobres viandantes.

Basta ya de «civilización» de esa especie. Basta ya de concursos excitadores del odioso «chauvinisme», que pone la dignidad de la patria, hollándola, en la marca triunfadora de una carrera de estas ó en la ligereza de pies de un andarín perdlario.

Noticias

Han regresado á esta capital las bellas señoritas, Laura Arcos y Lermano y Josefina L. Salazar y Arcos.

En su compañía ha venido nuestro estimado amigo D. Rafael Martín Herrera.

También han llegado los señores Yegros, Trujillo, Rodríguez y Rianza, diputados provinciales.

El joven é ilustrado profesor del Seminario D. Luis Arcos, pronunció un brillante sermón en la solemnidad religiosa que tuvo lugar en el Santuario de Alarcos.

Nuestro muy querido amigo D. Adolfo Lucciono recibió el día de ayer, de la superioridad, el ascenso al empleo inmediato, ó sea al de oficial segundo del Banco de España.

Dados los merecimientos del señor Lucciono, es un premio muy ganado el que ha obtenido dicho probo empleado, y por ello le enviamos la enhorabuena.

El sábado último, á las cinco de la madrugada, dejó de existir en esta población el respetable Sr. D. Rufino Trujillo y Gómez, personalidad de gran prestigio y arraigo en este vecindario, donde por su amable trato, caballerosidad y honradez, contaba con numerosos amigos particulares y políticos de los partidos avanzados, en los que siempre militó, ocupando lugar preeminente, habiendo pertenecido además á la corporación municipal.

Su entierro, que se verificó el domingo, fué por lo contrario tan de paso como el que en esta Real como de Miguelete, una expresión de gran sentimiento, presidiendo el acto el alcalde señor Ruiz de León y llevando los cetros los señores López Pan, Pérez, D. Lucio, Salmerón, D. Gerardo y Gallego, D. Eduardo.

Recios su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Ha sido nombrado para ocupar la vacante que por ascenso ha dejado en esta Intervención de Hacienda D. Valero Aguirre, nuestro apreciable amigo D. Francisco Castañejo.

Nos alegramos.

Después de obtener la honrosa calificación de notable, en las varias asignaturas de la carrera de Medicina cursadas en Madrid, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro paisano y amigo el joven D. Rafael Cuevas.

Nuestra enhorabuena

Acompañado de su hijo Fernandito, ha llegado á esta capital D. Fernando Aguirre, administrador de Correos de Toledo. Sean bien venidos.

En el último sorteo de la lotería verificado en Madrid, ha sido agraciado con un premio de 10.000 pesetas, nuestro apreciable amigo el conocido industrial don Francisco Salas.

Enviamos al señor Salas nuestra enhorabuena y que se repita la suerte.

Con la solemnidad de costumbre se celebró ayer lunes la romería á la ermita de Nuestra Señora de Alarcos.

Las huertas de la Poblachuela se vieron también muy concurridas por la gente que esperaba á los romeros.

Solo hubo que lamentar un accidente desagradable que fué el disparo de un arma de fuego hecho por un joven de 21 años sobre otro, sin que por fortuna le diera.

Se encuentra enferma aunque por fortuna no de gravedad, la respetable señora doña Adela González, esposa de nuestro querido amigo el conocido abogado D. Lucio Pérez de la Osa.

También lo está desde hace unos días la bella y simpática señorita Paula Sola.

Pronto alivio les deseamos.

Ciudad-Real: Imp. PÉREZ Y HERMANO
Calle de Toledo núms. 3 y 15.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA Industria, de la Magistratura y de la Administración

DEPARTAMENTO DE MÁS DE UN MILLÓN DE SEÑAS

DE ESPAÑA

Cuba, Puerto Rico, Filipinas, Estados Hispanoamericanos y Portugal.

Vigésimaquinta edición, 1903.

(BAILLY-BAILLIERE)

Acompañado de un magnífico mapa de España y Portugal, iluminado en cuatro colores.

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1891 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1899, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de París de 1900.

Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes

ÚNICO que contiene todos los pueblos de España.

ÚNICO que da una información completísima de Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Estados Hispanoamericanos, así como de Portugal.

ES EL MÁS BARATO, porque es el más completo.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial. Este libro debe estar siempre en el buzete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

EL ANUARIO DEL COMERCIO lo for-

man dos tomos, encartados en tela, de más de 1.500 páginas cada uno, y comprende: 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuarteles diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.º

ESPAÑA

por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, circo, etc.; 2.º, la parte oficial, y 3.º, las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que la ejercen.—4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º Cuba, Puerto Rico, Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria, escrito en español é inglés.—6.º Estados Hispanoamericanos, divididos en América Central: Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.—7.º Reino de Portugal y sus colonias.—8.º Sección Extranjera.—9.º Sección de navegación, con índices.—10. Índice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este índice está redactado en español, francés, inglés, alemán, italiano y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispanoamericanos.—12. Índice general.

Precio: 25 pesetas

(franco de portes).

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE Hermanos, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

En Ciudad Real: A los Representantes señores Pérez y Hermano.

AGENCIAS en:

Barcelona, calle de Pelayo, 12, 1.º, 2.º—Representante, F. Sintet.

Valencia, Plaza del Molino de la Robla, 3.—Representante, F. E. Boissin.

Representantes en todas las poblaciones importantes.

Agentes en todos los pueblos, por insignificantes que sean.

SE VENDE

un carro de varas entoldado y de dos mulas, con seis meses de uso. Informes en Corral de Calatrava, calle de Tafetanes, núm. 2.

L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas é Industriales.

TOLEDO, 13
CIUDAD-REAL



Segadoras atadoras y agavilladoras «Deusing Ilea». Aventadoras reformadas. Trillos «Rodrigo Martín». Ilem de círculos dentados (rapidísimos). Arados «Verneet» legítimos experimentados con gran éxito en esta región, de vertedera, americanos y otros sistemas. Cañones granifugos de doble efecto contra los pedriscos, sistema «Bori», etc.

Máquinas de hacer media rectilíneas (últimos modelos).

Se reponen sierras á los trillos «Rodrigo Martín».

CONSULTORIO GINECOLÓGICO

CIUDAD-REAL

Director. DR. FERNANDEZ

MEDICO ESPECIALISTA

EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 á 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejera, 3, consulta diaria HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

OBRA NUEVA

“Sucesos y Cuentos,”

FOR

D. JOSÉ DE MIGUEL RUIZ

(Capitán de Infantería.)

PRECIO 1,50 PESETAS

De venta: Librería de Ramón C. R. Bisco, Calatrava, 10, Ciudad-Real,